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我的中学时代

“二胡皇后”宋飞：磨炼让音乐更有分量
真善美三者中“真”是音乐中最重要的部分

本报记者 陈 竹

在很多人看来， “二胡皇后” 宋飞的
音乐道路一帆风顺。 父亲是二胡演奏家，
在别的孩子抱着布娃娃的时候， 她就浸泡
在音乐中， 没事就拉二胡； 之后又一直是
“好学生”， 受到顶尖的专业教育， 后来是
国家一级演员， 精通胡琴、 古琴、 琵琶等
多达13种弦乐器， 在纽约卡内基音乐厅和
维也纳金色大厅的舞台上独奏， 并屡次在

国际比赛中获奖。

12岁挑起家庭重担
光芒背后不为人知的是，从12岁开始，

宋飞就一边练琴，一边在家里挑起了大梁。
刚上初中时， 她母亲突然由于颈椎压迫导
致瘫痪，生活不能自理。那时，当系主任的
父亲工作很忙，姐姐又参军去了北京，家中
的大事小情，都得由宋飞操办。

整个中学6年的成长记忆中， 宋飞的
生活只围绕着3件事： 读书、 练琴、 做家
务。 “好像生活一下子就变成了这样， 会
不会都得做， 忙不过来也得忙。” 宋飞记
得， 当时在天津音乐学院附中读书， 家也
住在附中的大院里， 只要一下课， 她就回
家照看妈妈， 买菜做饭打扫卫生。 到了冬
天， 要买大白菜、 蜂窝煤， 她一个人搬不
动， 就把班里的男同学都叫去帮忙。 妈妈
病卧在床时， 宋飞总是拉二胡给她听， 让
妈妈心情好一点。

宋飞的裁缝手艺也是那时练出来的。
由于摄入激素， 母亲开始发胖， 买不到合
适的衣服。 她便开始学裁剪， 不仅给妈妈
做， 也为自己置办过年的新衣服。 一直到
上大学 ， 她日常穿的衣服和上台的演出
服， 很多都是自己设计剪裁的作品。

即使从小就天赋过人， 在日复一日的
练习中， 她也有感到枯燥无味、 失去动力
的时候。

帮她克服这种情绪， 在电台做音乐编
辑的妈妈很有一套方法。 她总告诉宋飞，
这个时候， 说明你对自己有了更高要求
了 ， 这是你要进步的前兆 。 过了这个阶
段， 你就会发现， 已经在不知不觉中提高
了自己。

凭借着坚持， 宋飞突破了一个又一个
障碍， 不仅在音乐上取得了成就， 也锻炼
了生活上的创造和担当能力， 回想起来，
她觉得这6年对自己的音乐生涯功不可没。

到现在， 她还经常教育学生说， 只有
真实生活的磨炼 ， 才能使音乐更实实在
在， 更有分量。

没有人替这个专业说话

了，责任落在了我身上
大学毕业后 ， 宋飞进入中央民族乐

团， 正值事业如日中天之际， 她却在1999
年选择了回到母校中国音乐学院任教。

宋飞说， 选择做教师， 不仅有父亲的
影响， 也是因为受到一路走来自己老师的
影响。

与别人不同的是 ， 宋飞的老师特别
多， 由于她精通十几种乐器， 光专业老师
就有十多个。 在大学时， 宋飞成为古琴大
师张子谦的关门弟子。 当时张老师已经91
岁了。 一次宋飞要录电视片， 拍外景时请
张老师去。 其时是正午， 骄阳似火， 宋飞
想扶老师去树荫下休息一会儿。 结果张老
师说 : “我晒着没关系， 别让我的琴在那
里晒着！”

这句话让她至今印象深刻： “他们对
音乐的热爱超过自己的生命， 所以我慢慢

地也把音乐视为自己生命的状态。”
随着越来越多的老师、 前辈离世， 宋

飞觉得， 自己应该做得更多。 “以前， 他
们的存在就是一切， 现在， 没有人替这个
专业说话了， 责任落在了我的肩上。 我做
了教师， 应慢慢地为音乐的传播做一些
事。”

眼下， 宋飞除了做高精尖的音乐专业
教育和研究， 更致力于音乐普及工作， 致
力于让音乐走入老百姓的生活 。 她办演
出、 做讲座、 深入社区辅导、 倡导 “音乐
民生” 工程， 希望更多的人能够从音乐作
品中感受到中国人的个性、 审美和观念。

用音乐和人沟通

在人生的舞台上 ， 宋飞为人们所熟
知， 是因为2004年在央视 《新闻调查》 栏
目中揭露艺考招生黑幕。

最终， 节目中的两个非常优秀、 却没
能通过专业课考试的孩子， 得以有机会继
续他们的音乐梦想。 其中让很多人印象深
刻的东北男生于洋， 从中国音乐学院毕业
后， 也做了一名高校教师。

时隔9年， 宋飞已经是中国音乐学院
副院长， 并主管本科教学和招生。 在她看
来， “真善美” 三者中， “真” 仍然是音
乐中最重要的部分。

她对现实的担忧 ， 更加集中到了考
级、 加分等功利因素对孩子的影响上。 在
宋飞学琴的年代 ， 更多的是出于个人兴
趣； 而如今， 她觉得， 很多孩子学琴只是
在完成家长的梦想 。 “过多的标准化考
核， 使得教育越来越技能化、 职业化， 有
的人拉琴的技术很高超， 但是有匠气。 其
实这些技术、 技巧都只是手段， 音乐人要
做的是借助这些手段 ， 表达你内心的情

怀， 完成对人内心的启迪。”
因此， 她在教学中， 要求学生不仅要

练习演奏， 更要理解作曲家的思想、 作品
的风格和内涵， 还要广泛地了解民族的历
史、 文化和艺术。

在音乐之外， 她喜欢看电影， 也喜欢
和学生讲电影。 比如 《盗梦空间》， 她不
仅自己看了3遍， 还组织学生复述故事的
逻辑和思想。 “音乐中的联想、 叙事和情
境， 都可以从其他的艺术手段中借鉴。 电
影和音乐一样， 也是在讲故事， 需要对节
奏的把握， 对细节的描述和驾驭， 这些都
能对音乐创作有所启发。”

对宋飞而言， 音乐已渐渐与生活融为
一体。 “一直到现在， 我还是像个学生一
样， 看到新鲜事物就会特别感兴趣。 做音
乐的人要保持这种对生活的敏感， 如果麻
木了， 就不是好状态。”

带着这种对新鲜事物的敏感， 她在每
个阶段都在不断拓展自己的宽度和广度，
如同父亲给她取名字的用意———在宽广的

天空中飞翔。 读中学时， 她主修民乐， 同
时关注西洋乐， 并尝试以中西合璧的方式
演出； 上大学后， 她跳出音乐界， 关注绘
画和文学 ； 大学毕业后 ， 她又开始从人
生、 哲学层面上思考和观察。 近年来， 她
用胡琴演绎 《清明上河图》， 将演出与舞
蹈、 书法、 绘画、 多媒体等多种形式相结
合。

“我是一个音乐人， 一个音乐家， 一
个音乐的教育者， 无论我的身份怎么改
变， 这个初衷都是不会变化的。” 宋飞说，
“我从小的梦想就是做一个音乐人———可

以用音乐和人沟通的人， 能够在音乐中感
受到很多， 并把自己感受到的东西传达出
去。”

四大指标帮你在美国选私立高中

马振翼

这几年去美国留学的年龄层不断地下

降， 越来越多的中国人选择去美国读本科
甚至高中。 大部分人选择去美国读书是因
为多元化和启发式教育。 越来越多的人选
择在更小的年龄出国， 就怕晚了会跟不上
外国的课程。

去美国读高中是不是一个明智的选

择？有什么好处与坏处？如果决定去美国读
高中，家长和学生应该怎么选择学校？

我们先对美国读书的年龄段和中国有

个大概比对。 中国是小学读6年， 初中读3
年，高中读3年。这3个阶段组合成了12年的
基础教育。可是在美国，虽然基础教育也是
12年， 其中的组成段却是五花八门———有

些小学是1～4年级，有些是1～5年级，更多的
是1～6年级。 以此类推，初中和高中也是一
样多元化。

许多读者可能觉得有点头昏脑涨了。
如果我们一定要抓一个大的概念， 那么大
部分的小学要读6年，初中2年，高中4年。也
是因为这种复杂性，按照国内的思维习惯，
无法清楚知道美国学生真正的年龄段。所
以在美国， 常常以年级来表述一个学生的
年龄段 。一般来说 ，美国的 “高一 ”到 “高
四”，依次等于9年级到12年级，也就是国内
的初三到高三。

那么在9年级或是10年级就选择去美
国读书是不是件正确的事呢？

我们先来谈谈去美国读高中的一些

“好处”。学生在9年级或是14岁时，适应能力
强， 除了英语更易达到较高的水平外， 在
价值观上也较容易融入美国社会。 大学毕
业之后，他们更易在美国找到工作，落地生
根。在美国读高中还有一个比较现实的“好
处”———在申请大学时，某些大学（比如加
州大学和南加大）不会把他们当做国际生，
他们不必与国际生竞争少得可怜的名额。

但是， 在美国读高中还是有一些隐忧
的。14～18岁是青少年在价值观、 性格和感
情成长期里一个最重要的时期。 目前在美
国读高中的中国学生， 大部分不是住在学
校就是住在寄宿家庭。 这些远离父母的青
少年， 有部分因为得不到师长和监护人的
关怀，可能在情感和个性上会有些缺陷。他
们因为心智尚未成熟， 多少会有被抛弃或
被忽视的感觉。而这些“问题”学生往往不
会对父母说出自己内心真正的需求。 通常
都是因为成绩下滑或是在学校里与老师同

学们争吵时，父母才能发现问题。
其实这也是我最担心的问题。 大部分

中国父母比较在乎自己孩子在美国高中的

功课和英文能力， 却很少会重视孩子情感
上的需求。 一个15岁的孩子告诉你他很独
立， 这并不代表他不需要一个人去聆听他
的想法，或是一个人可以拍拍他肩膀说，你
做得很好。

我认为， 父母如果决定要将孩子送去
美国读高中甚至初中时， 一定要在固定时
间通过电话、视频或是本人过去，多关心孩
子。除了学业，我建议家长们一定要和孩子
聊聊他的朋友、室友和老师之间的关系。

如果已经决定要把孩子送去美国读高

中，如何在美国选择一所好的、适合你的高
中呢？美国教育部的数据显示，2001年美国

登记在册的有26407所公立高中和10693所
私立高中。对于大部分中国学生来说，只能
就读私立高中。

而这一万多所私立高中大致分为三

类 ： 独立学校 （independent）、 专业学校
（proprietary）和宗教学校 （parochial）。简单
介绍一下，独立学校是非盈利的私立学校，
这些学校的经费大部分来自学费和捐款，
只有少部分私立学校是独立学校。美国几所
最“好”和最有名的高中多是这种类型，最有
名的独立学校代表是 Andover和Exeter；专
业学校是以盈利为目的的私立学校。只有非
常少数的私立学校为专业学校，可近几年这
些学校流行起来。因为这些学校以盈利为目
的，家长和学生要特别注意这类学校———虽

然并不是所有的专业学校都不好，但是很多
专业学校就是我们俗称的“学店”；最后一类
是宗教学校。 它们由不同的教会出钱建立。
与其他学校最大的不同就是他们都有其宗

教目的，所以它们的课程里都会加入宗教学
习课程（比如圣经课程）和祷告课程。这里有
名的代表学校如圣保罗学校。

其中， 有一二十所私立高中是家喻户
晓的好学校或贵族学校， 但是绝大部分的
中国学生读不了这些学校。必须提醒的是，
许多学校在名字上和这些贵族学校的名字

相像，甚至有些学校有一样的名字，只是在
不同的地方。

这么多类型的高中， 不要说对中国的
学生和家长来说复杂了， 就算对一个美国
教育家来说， 也没有人可以认识所有的私
立高中。正是美国高中的复杂种类，给了许
多黑心的中介机构忽悠中国学生的机会。

我想给中国的学生和家长提供几点选

择高中的方法和指标。
1. 关于高中的排名
许多想去美国留学的学生们都非常关

注学校排名。这里，我想纠正一下大家对排
名的误解。首先，排名都是不同的私人机构
以自己设定的方式排出来的， 而非国家或

是政府机构决定的。以美国大学为例，有知
名度的排名就有好几个，比如说《美国新闻
与世界报道》、《时代》杂志、福布斯等。这些
私人机构以自己认为重要的指标来进行排

名，这些排名互相没有可比性。比方说，《美
国新闻与世界报道》 把加州大学伯克利分
校排在第21名,福布斯则把它排在50名，但
《时代》杂志却把它排在第9名。

我举这个例子就是要劝大家不要太迷

信排名。不管是50名，还是第9名，伯克利还
是伯克利。 但我也认同排名提供了一个大
概的指标。 只不过在2000多所四年制美国
大学里，排名就那么多种，更何况对1万多
所私立高中进行排名呢。

目前为止， 在美国还没有一种私立高
中排名是被大家公认的。所以，当某机构告
诉你某某高中是排名第几的时候， 你得要
在此打个大问号了。

2. 平均SAT考试成绩
不能轻信排名， 但其中还是有些简单

的指标可供家长和学生参考。 比如说每个
正规的学校都应能公布学生SAT的平均成
绩。成绩高的话，至少说明这个学校学生的
学习素质还不错，教学也是不错的。

2400分为满分， 平均分数能够在2000
分以上都属于很好的学校。1800～2000分算
是普通的学校， 低于1800分的话就不是那
么好了。所以，学校如果不提供SAT平均成
绩，你可视此为一个警讯。

3. 过去就读大学数据
美国许多好的高中都会公布过去3年

或 5年里自己的大学就读数据 （College
Placement）。比如上面提到过的在新罕布什
尔州的圣保罗学校, 在短短4年里， 有137
名学生就读常青藤高校，或麻省理工学院、
斯坦福大学等。

相反， 如果一个高中在几年之内都没
有学生就读到好的大学，说明了两点：一是
这所高中的学生素质不高，竞争力不够；二
是这所高中在好的大学之中的名声不高或

者说不好。
4. 国际生的比例
大部分高中的经费来源是由学费、捐

款和投资组成的。 通常越好的学校得到的
捐款就越多，投资得来的经费也就越多。还
是以圣保罗学校来说，2011年里它从536个
学生那里收取了1700多万美元的学费，可
是这只占其当年收入的41%。 这所学校的
捐赠基金就超过4.4亿美元。

为何谈到学校的钱呢？因为比较“不好
“的学校更多地依靠收学费来赚钱。美国的
高中教育是义务制， 所有美国学生都可以
免费就读公立高中， 而能收取学费的私立
高中通常都得提供比公立高中还好的教育

才能与其竟争。
可是有一种学校，教学素质不好，但是

还能从学生那里收取高额的学费。 它们是
怎么办到的呢？答案很简单，就是向国际生
收取学费。 如果一个高中的国际生比例太
高， 这也可以影射该学校可能招收当地学
生有困难， 从另外一个角度说明了这所高
中可能在当地不具竞争力。

国际生比例过高还有另一层隐忧：学
生到了哪里都是和外国学生， 比如中国学
生交朋友，不但学不好英文，也融入不了美
国文化。 通常国际生的比例在15%之下属
于正常。如果超过20%，就要注意了 ；如果
超过了30%基本上就不值得去了。

家长和学生在选择美国高中的时候，
要特别注意这4个指标，虽然不能完全选择
或排除掉所有高中， 但也可以提供足够的
线索让学生们不至于踏入所谓的 “学店”。
有些时候，当学校的数据不好时，它们干脆
直接就不公布这些资料。 有的时候， 你会
发现学校网站上没有公布这些资料， 我建
议你打电话或email给学校去索取这些资
料。 如果学校不提供的话， 或许这本身就
是一个指标了。

本文作者为美国加州政府亚太裔事务

委员会秘书长

用“终身学习”代替“一生工作”

几天以前报纸上一则小文章吸引了

我的注意，“庆祝加入我们公司210年”。
这是一家德国公司在对公司里9位 “忠
实、勤奋”工作了15到45年的员工表示敬
意。 这对于将频繁跳槽当作生活一部分
的不少年轻人来说， 听起来是不可思议
的。但这是真的。金表通常作为在同一家
公司工作20年的奖励， 而这现在似乎已
经很少见了。

据美国劳工部门估测， 美国现今的
大学生到38岁为止做了10到14份工作。
其中的四分之一每份工作不超过1年，二
分之一每份工作少于5年。这种不确定性
不仅仅限于美国，对此，有什么建议可以
给学生们的呢？

一本中国杂志在访谈我的丈夫和我

时，让我们预测未来会有什么职业。这让
我们非常犹豫，不知道该怎么回答。首先
一些现在最好的工作可能将来不复存

在；再说，有人按照福布斯排行最好的10
样工作选择自己的职业， 但可能一些年
后他们会感到这份工作并不适合自己。

以下的数据， 会让我们对产品和就
业机会的不断变更有个概念：在美国，收
音机进入市场用了38年，听众达5000万；
电视用了13年；网络用了4年；iPod用了3
年。全世界电脑设备在1984年是1000台，
1992年增长到100万台，到2008年是十亿
台。据估计，纽约时报一周的信息量比19
世纪一个人一生所掌握的还要多。

那些使用未知技术的工作究竟是什

么？很难说清。但掌握时代发展的规律，
无疑更有利我们适应快速变化的世界。
美国劳工部门列举了雇主所需的10项最
重要技能。我把这10项技能分作两部分。
第一部分属于要加盟某项职业要具备的

学识和技能。第二部分较难实现，我倾向
于称之为思考的方法， 培养起来较为困
难。

电脑和电子、 应用数学和系统分析
在需求能力榜上排名第五、第六和第七。
你或多或少需要将这些技能应用于工作

中。从某种程度上说，它们依赖于机械的
学习。名列第十的是销售与营销。真正好
的营销人员并不容易找到。 它需要情感
和社交智慧来创造杰出的营销策略和销

售技巧。 这也是这些工作收入可观的原
因。

排在第四位的是积极的倾听。 这听
起来容易。但是为什么没有多少人实践？
当别人对你倾诉的时候， 你有没有全心
投入地倾听？ 也许你已经正在想下面你
要说什么了。 善于倾听不仅会对你的学
业和工作有帮助， 还有利于你的私人生
活。这是你可以通过训练自己达到的。

现在我们看看榜上的前三位———
批判的思维：在美国它被定义为“运

用逻辑和推理去识别方案、 结论或不同
问题处理方法的优点和缺点”。

判断能力和执行力：“权衡行为相关
成本及收益，以做出最适当的选择”。

你也许注意到了， 这三种能力相当
接近。 你对于一个问题进行判断和识别
的时候不可能没有批判性的思维。 而批
判性的思维并非是批评而是转入分析和

发现一个解决问题的方案。
问题是如何培养这些能力？ 最重要

的是， 不要满足于死记硬背。 问问你自
己，你是否真的懂了你所学的东西。举个
简单的例子，比如历史，你可以背诵几世
纪以前的历史数据。 但是你是否懂了历
史进程的内在逻辑？ 而如果你没有真正
理解事件的复杂性和相互联系， 批判性
思维就不会得到发展。

最难获得的能力是排在第九位的：
监测。它被描述为“对自己、他人、公司及
组织的绩效进行评估， 以便进行提高和
改善”。这离不开对自己、自己在团队的
角色及所在公司进行批判性的审视。

就像蛇蜕了皮会长大，没有蜕变，我
们也不会成长， 习惯和个性亦不会为我
们服务。这个过程需要时间，一步一步去
赢得自信和自尊。

你们当中的许多人今年就要从高中

或大学毕业了。 等着你的不仅是一生的
工作，更是终身的学习。

多丽丝·奈斯比特，是
畅销书《中国大趋势：新社
会的八大支柱》和《中国模
式》的联合作者 ，以及 《梅
琳：我的中国》的作者。
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斯坦福大学校园 CFP供图

列举淮海工学院几宗“校园之最”
依葫芦画西瓜@淮海工学院：最炫拉面风，
在淮工上过学的都知道，穆斯林拉面馆的老
板娘说话带着浓浓的兰州口音，热情地招呼
大家。冬天上完课一行二三人，搓搓手，哈着
热气，只要一个人提出，拉面否？其他人便心
领神会，直奔拉面馆。

湖北生物科技职业学院最好最火的专

业

小葛@湖北生物科技职业学院： 学校最好
的专业当然是水产专业。 因为我们学校原
来就是水产学校， 后来改名湖北生物科技
职业学院。 我们学校的水产专业一直口碑
很好， 而且就业率很高。 最火的专业是会
计，每年都有十个班左右。

曝光一下北京交通大学海滨学院的雷

人校规？
伤信的美@北京交通大学海滨学院：最最雷
人的校规就是周末休息时间！别的学校都是
星期六、星期日，而海滨却是星期一、星期
二，都不能趁着周末时间去找好朋友玩了。

你喜欢在商丘师范学院就读的专业

吗，当年是怎样选报的？
Ztt171@商丘师范学院：当年年轻、只想去
个二本，没想到不如个三本！至少我就读的
这个专业太烂，烂到整个专业只有两个专业
老师，学校设备是N年前淘汰的！

四川大学校长他是神吗， 请评价你的
校长？
负 @四川大学：爱国爱家爱川大，谢天谢
地谢和平。我们校长就是谢和平啦，是位很
和蔼的大叔，开学的时候见过，学长们很崇
拜他的。

（以上内容全部来源于上大学网www.
sdaxue.com，评说者均为在校大学生）

澳洲留学：人民币可直接兑换澳币
本报讯（焦玉）2013年4月，人民币与澳

元的直接兑换交易正式启动， 赴澳的留学
生可以直接办理双币卡。 这对留学生未来
在澳洲的生活、 学习以及消费都会有很大
帮助， 也能为赴澳留学的学子省下一些费
用， 保障了中国留学生的切身利益。 据介

绍，此次双边货币直接兑换交易以后，人民
币直接兑换澳币可以降低不少手续费。之
前人民币兑换澳币， 需要先通过美元汇价
折算，根据买入价和卖出价进行两次折算，
这就需要收取两次手续费， 而现在人民币
可以直兑澳元，则省去了一次手续费。

漫画： 菜 心

名师大讲堂

日元汇率下调带动日本留学热
本报讯（焦玉）北京金吉列公司近日在

北京米阳大厦5层举行第五十四届日本教
育专展。 来自日本众多院校和数十位海归
留学专家现场帮助学子规划留学方案，免
费做留学心理测评，确定专业目标。

另据悉， 近期日元汇率下调， 直接带

动了日本留学新一轮热潮， 2013年4月日
元汇率为100日元兑换人民币6.2元 ， 比
2012年同期下降了20%， 原来留学一年需
要12～15万人民币的花费， 下降至6～10万
人民币， 大大减少了家庭在留学费用上的
负担。

大学生聊大学


